
Diciembre 2010 - No. 466       11

Durante la Reunión Gremial de segundo semestre en Yopal, Casanare, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa 
Dishington y el Presidente de la Junta Directiva de la Federación, Luis Eduardo Betancourt Londoño, atienden a periodistas de la 
región, que acudieron a cubrir las noticias del sector.

En estas reuniones gremiales estuvo presente 
el Presidente de la Junta Directiva de Fe-
depalma, Luis Eduardo Bentancourt Lon-

doño, quien señaló a los asistentes que uno de los 
propósitos de la Federación Nacional de Cultiva-
dores de Palma de Aceite es hacer estos encuentros 
en diferentes sitios, con el fin de acercarse más a 
los núcleos palmeros en aras de analizar, a fon-
do, los temas de relevancia para el sector, en cada 
zona del país. 

Manifestó que el tema de la sostenibilidad del cultivo 
debe abordarse con seriedad, incluyendo los  compo-

Positivo balance arrojaron las 
reuniones gremiales de la Zona Oriental

en Restrepo y Yopal

nentes económico, social y ambiental, y que de igual 
forma el aspecto del manejo sanitario es uno de los 
principales problemas en la zona oriental. Indicó que 
para superarlo se deben organizar las empresas en 
el camino de realizar un manejo sanitario adecuado, 
mediante el fortalecimiento de las  Unidades de Asis-
tencia y Audítoria Técnica, Ambiental y Social.

El objetivo, en este sentido, es lograr estándares 
significativos en las áreas agronómica, ambiental y 
social, buscando mayor competitividad y adecuado 
manejo de los residuos peligrosos, de los vertimien-
tos y  emisiones, temas en los cuales la Federación, 

Las reuniones gremiales de la Zona Oriental, para el segundo semestre de 2010, se 
realizaron, la primera, el 18 de noviembre en Restrepo (Meta), y la segunda, en Yopal 

(Casanare), el 19 de noviembre.
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a su juicio, puede prestarles mucho apoyo a los pro-
ductores, precisó el directivo.

Finalizada esta intervención, el Presidente Ejecuti-
vo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, compartió 
con los asistentes la visión que tiene la Federación 
para afrontar los retos que tiene el sector palmero en 
los temas sanitario, de productividad y altos costos 
de producción.
 
Hizo una refl exión sobre las pérdidas económicas 
originadas en la reducción signifi cativa de la produc-
ción de fruta y aceite en algunas zonas del país, debi-
do a la enfermedad de la Pudrición del cogollo (pc), 
la Marchitez letal, (ml) en algunos casos y en otras 
por prácticas inadecuadas con el cultivo, todo lo cual 
impactó de manera altamente desfavorable los rendi-
mientos de fruto y aceite por hectárea.

Se refi rió a la problemática en Tumaco, mani-
festando que de las 35.000 hectáreas sembradas, 
30.000 hectáreas se murieron y las 5.000 hectáreas 
restantes están afectadas, al tiempo que comentó 
que, en la actualidad, solo 12.000 hectáreas han 
sido erradicadas.

Continuó explicando que en la zona de Puerto Wil-
ches también hay problemas de pc y se han erra-
dicado hasta la fecha 10.000 hectáreas, lo cual ge-
nera una reducción signifi cativa en la producción 
regional.

“Son muchos los que piensan que no tienen la en-
fermedad, en gran medida porque no tienen confor-
mado un departamento de sanidad  y un personal ca-
pacitado para hacer las detecciones”, enfatizó Mesa 
Dishington, al precisar que éste es un problema de 
todos y que ataca por igual a pequeños, medianos y 
grandes palmicultores.

Núcleos palmeros 

El Presidente Ejecutivo habló sobre los núcleos pal-
meros, como una asociación de la planta extracto-
ra, los socios con sus cultivos y los proveedores de 
fruta, trabajando en forma articulada. Fue insistente 
en recalcar que hay productores que hacen las cosas 
muy bien mientras que otros las hacen muy mal, es-
tos últimos propiciando daño para toda la comunidad 
porque afectan a los demás y deben ser considerados 
como enemigos públicos.

Invitó a la concurrencia a tomar conciencia de esta 
situación, en tanto que aclaró que Fedepalma puede 
apoyarlos con capacitaciones, pero que es en la fi nca 
donde se hacen las cosas bien o mal.
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La Reunión Gremial en Restrepo (Meta) se realizó en 
las instalaciones de Villa Valeria. En la misma estuvieron 
presentes el Director Ejecutivo de Cenipalma, José Ignacio 
Sanz Scovino, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington y el Presidente de la Junta Directiva de 
Fedepalma, Luis Eduardo Betancourt Londoño.
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Dijo que para coordinar el tema fitosanitario, se 
cuenta con Jorge Cabra Martínez, Gerente Nacio-
nal de Manejo Sanitario, por lo que la comunidad 
palmicultora puede contar también para superar 
esta problemática con Fedepalma y Cenipalma, 
en conjunto.

Lamentable productividad y 
los riesgos de la altillanura

En el tema de productividad,  Mesa Dishington ase-
guró que los resultados son lamentables, tanto así 
que se ha perdido 25% en este indicador. “Si a este 
tema no le ponemos atención puede convertirse en un 
problema serio. No se trata de sembrar por sembrar, 
hay que saber por qué se está haciendo, documentar-
se y asesorarse bien”, precisó el directivo.

“Hoy día tenemos la fiebre de sembrar palma en la 
altillanura y se habla de ampliar la frontera agríco-
la y establecer un tipo de palmicultura extensiva, 
pero hay que tener en cuenta que en esta zona hay 
entre 4 y 5 meses de verano por lo cual se deben 
buscar otras alternativas como cultivos de ciclo 
corto, posiblemente con riego en algunos sitios 
puntuales, porque en la altillanura las condiciones 
son muy limitantes para la producción del cultivo 
de la palma”, fueron  sus impresiones. A su turno, 

Luis Eduardo Betancourt, señaló que “en la alti-
llanura podemos tener palma muy bonita, pero la 
producción es inferior”.

Mesa Dishington recalcó que “en la altillanura se 
encuentran los suelos más viejos del planeta, con 
altos niveles de aluminio, bases intercambiables ba-
jas y con baja disponibilidad de agua, por la esca-
sez de rocas y acuíferos, y que no se debe olvidar 
que cualquier actividad agrícola intensiva requiere 
de un almacenamiento de agua para suplir el déficit 
hídrico, en suelos que son permeables y que tienen 
buen drenaje".

A su vez, José Ignacio Sanz, manifestó que no se 
puede discriminar en términos de porcentaje los fac-
tores que han influido en la pérdida de productividad, 

“con  el rigor que se requiere y 
estamos distante de lograrlo, 
pero con las visitas realizadas 
se puede inferir que  los factores 
son: el cambio climático, altas 
lluvias, baja calidad agronómi-
ca, prácticas de manejo, la fer-
tilización que no es buena y el 
problema de pc en el país”.

De igual forma, Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de 
Fedepalma, indicó que la producción ha estado ca-
yendo en estos últimos años, debido a los proble-
mas sanitarios, climatológicos y siembras que se 
han realizado en zonas con un paquete tecnológico 
inadecuado. Para el  caso de la Zona Oriental, se 
ha reducido la producción en 17%  y con la reva-
luación del peso se ha afectado el ingreso palmero.
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“Son muchos los que piensan que no tienen la en-
fermedad, en gran medida porque no tienen confor-
mado un departamento de sanidad  y un personal 
capacitado para hacer las detecciones”, enfatizó 
Mesa Dishington
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Fortalecimiento de las Uaatas 

El Presidente de la agremiación dijo que cuando la 
fruta llega a una planta extractora, surge una rela-
ción comercial muy fuerte y se debe aprovechar este 
entorno para el establecimiento de las Uaatas  y así 
entre todos abordar la asistencia técnica. Es la forma 
de tener un mejor manejo sanitario y agronómico en 
las fi ncas y una manera para optimizar los recursos 
de las unidades productivas, las que, por su tama-
ño, no requieren, en todos los casos, de un ingeniero 
agrónomo. Estas unidades de asistencia deben optar 
por la certifi cación para estar auditando los procesos. 
Así, el gerente pueda evaluar si las acciones correc-
tivas están funcionando o de lo contrario se deben 
realizar los ajustes pertinentes”.

Las unidades de asistencia deben acompañar a los 
palmicultores del núcleo a partir de necesidades 
identifi cadas y así ofrecer una mejor asistencia 
técnica a los pequeños y medianos productores. 
“Nuestra agricultura no es la misma de hace 10 
años y por eso debemos cambiar”.

Censo palmero

Corredor Ríos dio a conocer la importancia del censo 
palmero, ya que la estructura del negocio ha cambia-
do y se requiere actualizar el último censo. Mencio-
nó que el censo permitirá determinar las principales 
características del área sembrada, la producción de 
fruto fresco de las fi ncas y plantaciones, la produc-
ción de aceite, palmiste y otros productos, y además 
permitirá establecer los parámetros productivos y ge-
nerar información útil para soportar y enriquecer la 
toma de decisiones.

La primera fase de la información en campo se reali-
zó entre el 22 de noviembre y hasta el pasado 10 de 
diciembre, por 220 encuestadores debidamente iden-
tifi cados, que fueron atendidos por los palmicultores 
en el camino de recopilar la información necesaria.

De la misma manera, al fi nal de la jornada, Gabriel 
Martínez Peláez, Coordinador de Asuntos Gremiales, 
presentó las características del Fondo de Fomento Pal-
mero (FFP), resaltando los benefi cios para el sector 
en la parte de investigación y desarrollo tecnológico, 
extensión, planeación y desarrollo sectorial, gestión 
comercial y otros programas, que permiten avanzar en 
la consolidación del sector palmero en el país.

Durante la Reunión Gremial en Yopal, Casanare, la audiencia 
estuvo atenta a todas las exposiciones de la Federación. En 
la foto, de izquierda a derecha, el Coordinador de Asuntos 
Gremiales, Gabriel Martínez Peláez y el Gerente Nacional de 
Manejo Sanitario, Jorge Cabra Martínez, revisan el orden del 
día con las presentaciones siguientes.  
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Conclusiones de las reuniones gremiales en la Zona Oriental

En cuanto a la problemática y al manejo sanitario, 
las recomendaciones fueron las siguientes:

• Presencia y apoyo efectivo del Coordinador de 
Manejo Sanitario para la Zona Oriental.

• Aplicar las recomendaciones impartidas por Ce-
nipalma que ya han sido validadas.

• Entrega oportuna de la información sanitaria 
por parte de las plantas de beneficio y de sus 
proveedores.

• Realizar detecciones tempranas de las enferme-
dades y en el caso de la ml erradicar.

• Elaborar mapas georeferenciados para mejorar 
el proceso de toma de decisiones.

Un tema que se trató de manera insistente en el mar-
co de la Reunión fue el de limitaciones de la nueva 
frontera agrícola, la altillanura. En este sentido, los 
diálogos que se entablaron arrojaron que esta zona 
presenta limitaciones para el desarrollo del cultivo de 
la palma de aceite. En la actualidad no se cuenta con 
el paquete tecnológico adecuado para afrontar las 
limitantes presentes en la zona de la altillanura, 
aunque no se descarta el potencial que puede tener 
para otros cultivos transitorios.

En lo que se refiere a los altos costos de produc-
ción que afectan la rentabilidad del negocio, el de-
bate arrojó que se deben aprovechar las economías 
de escala en la compra de insumos agrícolas.

Aplicación de fertilizantes con el apoyo  de los 
análisis  de suelo y foliar y plantas extractoras de  
mayor capacidad.

Los productores deben establecer cultivos de alto 
rendimiento y no cultivos para empobrecer la gente.

Es imprescindible asegurar una buena calidad de 
vida a los trabajadores palmeros para evitar que 
sean arrebatados por las empresas petroleras.

Realizar mayor investigación en el tema de meca-
nización.

En lo que se refiere a las Uaatas, la sugerencia es 
adelantar la organización de los núcleos, a instan-
cias de las plantas de beneficio, mediante el forta-
lecimiento de las Unidades de Auditoría y Asis-
tencia Técnica, Ambiental y Social, que deben 
optar por la certificación para acceder al Incentivo 
a la Asistencia Técnica

Programar la capacitación a escala de los núcleos 
palmeros.

Sobre el desarrollo del sector palmero en la zona 
de Tauramena y Maní, Casanare, la sugerencia es 
gestionar por parte de la Alcaldía recursos para se-
guir apoyando los proyectos productivos, a efectos 
de corregir las serias deficiencias que se observan 
en el manejo.

Procurar la fidelidad de los proveedores a las plantas 
de beneficio, mediante un esquema de “gana – gana”.

Gestiones ante entidades de gobierno con mi-
ras a superar las enormes deficiencias existentes 
en materia de infraestructura. Para tal efecto se 
considera de la mayor importancia la creación de 
Fundaciones sin ánimo de lucro promovidas por 
los palmicultores, que operen a escala de las zo-
nas palmeras.

Martínez Peláez señaló que el FFP tiene un comité direc-
tivo, en el cual toman asiento dos representantes del Go-
bierno Nacional, el Ministro de Agricultura y el Ministro 
de Comercio Exterior. Enfatizó que los recursos son ad-

ministrados por Fedepalma y el manejo de estos recursos 
es fiscalizado por la Contraloría General de la República, 
la que ha declarado en sus informes que los recursos se 
han manejado de forma eficiente y transparente.
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